

第二十四回国会
議院

大蔵委員会議録第十四号

(二八五)

昭和三十一年三月六日(火曜日)
午前十一時二十八分開議

出席委員

委員長	松原喜之次君
理事黒金	泰美君
理事高見	三郎君
理事石村	理事小山
英雄君	理事藤枝
大平	長規君
正芳君	泉介君
高藏君	理事春日
竹内	一幸君
中山	奥村又十郎君
秀男君	杉浦
坊	武雄君
山本	高藏君
井上	後吉君
田方	榮一君
横錢	古川
重吉君	丈吉君
勝市君	前田房之助君
有馬	輝武君
竹谷源太郎君	山手
廣文君	純夫君
平岡忠次郎君	山手
横山	利秋君
出席政府委員	山手
大蔵政務次官	滿男君
(主計局次長)	山手
(主計局次長)	純夫君
大蔵事務官	岸本
(主計局次長)	晋君
大蔵事務官	鈴木
(主税局長)	秀雄君
大蔵事務官	椎木
(主税局長)	文也君
委員外の出席者	
大蔵事務官(代理)	
財局國庫課長	
専門員	

三月三日
委員渡海元三郎君、徳田興吉郎君、中村三之丞君、丹羽兵助君及び宮澤胤勇君辞任につき、その補欠として保利茂君、川島正次郎君、加藤高藏君、大平正芳君及び中山榮一君が議長の指名で委員に選任された。
本日の会議に付した案件所得税法の一部を改正する法律案起
草の件賠償等特殊債務処理特別会計法案
(内閣提出第三号)昭和二十八年度、昭和二十九年度及
び昭和三十年度における国債整理基

(内閣提出第三号)

漁船再保險特別会計における給与保

険の再保險事業について生じた損失

をうめるための一般会計からの繰入

金に関する法律案(内閣提出第三七

号)

〔参照〕

所得税法の一部を改正する法律案

所得税法の一部を改正する法律案

所得税法(昭和二十二年法律第二

十七号)の一部を次のように改正する。

第八条第六項第八号中「退職年金

又は」を「共済制度(第一号に規定

する保険に類する業務をなすことと

主たる目的とするものに限る。又は

退職年金若しくは」に改める。

附 則

1 この法律は、昭和三十一年四月

一日から施行する。

この附則において、「新法」とは、

この法律による改正後の所得税法

をいい、「旧法」とは、この法律に

よる改正前の所得税法をいう。

3 新法の規定は、昭和三十一年分
以後の所得税について適用し、昭余剩農産物資金融通特別会計法の一
部を改正する法律案(内閣提出第四
六号)国家公務員共済組合法第九十条の規
定による公務傷病年金等の額に改定
に関する法律案(内閣提出第四九号)特定物資納付金処理特別会計法案
(内閣提出第六〇号)食糧管理特別会計の昭和三十年度に
おける損失をうめるための措置に關
する法律案(内閣提出第六一号)

厚生保険特別会計法の一部を改正す

る法律案(内閣提出第八四号)
船員保険特別会計法の一部を改正す
る法律案(内閣提出第八六号)○松原委員長 これより会議を開きま
す。まず所得税法の一部を改正する法律
案の起草に関する件を議題としたしま
す。本問題につきましては、理事会にお
いてしばしば論議を重ね、ただいま諸
君のお手元に配付しております通りの
一応の起草原案を作成しておりますの
で、簡単に本法案の要旨を説明いたし
たいと存じます。補助金等の臨時特例等に関する法律
の一部を改正する法律案(内閣提出
第三八号)交付税及び譲与税配付金特別会計法
の一部を改正する法律案(内閣提出
第四五号)余剩農産物資金融通特別会計法の一
部を改正する法律案(内閣提出第四
六号)第五項において準用する同条第一
項から第三項までの規定によ
る申告書を提出した者及びこの
法律の施行前に同年分の所得税に
つき旧法第四十四条第五項におい
て準用する同条第四項の規定によ
る決定を受けた者は、当該申告書
に記載された事項又は当該決定に
係る事項(これらの事項につきこ
の法律の施行前に旧法第四十四条
第五項において準用する同条第一
項から第三項まで又は同条第六項
の規定による更正があつたとき
は、その更正後の事項)につき新
法の規定の適用により異動を生ず
ることとなつたときは、その異動
を生ずることとなつた事項につい
て、この法律の施行の日から起算
して二月以内に、政府に対し、更
正の請求をすることができる。前項の規定による更正の請求
は、新法第二十七条规定の規定
による更正の請求とみなして、同
条第七項及び第八項、新法第三十
二条第三項並びに新法第七章の規
定を適用する。この場合において
新法第三十二条第三項において
準用する新法第三十一条第三項
中「確定申告書又は損失申告書の
提出期限」とあるのは「昭和三十
一年四月一日」とする。和三十年分以前の所得税について
は、なお從前の例による。4 この法律の施行前に昭和三十
一年分の所得税につき旧法第二十九
条第一項から第三項までの規定に
よる申告書を提出した者及びこの
法律の施行前に同年分の所得税に
つき旧法第四十四条第五項におい
て準用する同条第四項の規定によ
る決定を受けた者は、当該申告書
に記載された事項又は当該決定に
係る事項(これらの事項につきこ
の法律の施行前に旧法第四十四条
第五項において準用する同条第一
項から第三項まで又は同条第六項
の規定による更正があつたとき
は、その更正後の事項)につき新
法の規定の適用により異動を生ず
ることとなつたときは、その異動
を生ずることとなつた事項につい
て、この法律の施行の日から起算
して二月以内に、政府に対し、更
正の請求をすることができる。5 前項の規定による更正の請求
は、新法第二十七条规定の規定
による更正の請求とみなして、同
条第七項及び第八項、新法第三十
二条第三項並びに新法第七章の規
定を適用する。この場合において
新法第三十二条第三項において
準用する新法第三十一条第三項
中「確定申告書又は損失申告書の
提出期限」とあるのは「昭和三十
一年四月一日」とする。本案施行に要する経費
本案施行による減収額は約六千万
円である。○松原委員長 昭和二十九年市町村共
済組合法が制定されるまでは、市町村
職員が共済制度に基き負担していた掛
金については、一様に社会保険料とし
て控除措置がとられておりましたが、
同法が制定されて以後は、市町村職員
の社会保障制度は、法定された共済組
合等と、さらにこの機能を補完する目
的を持つたいわゆる互助組合との二本
建をとっている市町村が存在するよう
になり、法定の共済組合等の掛金につ
いては、従来とも控除措置が継続され
ましたが、互助組合の掛金については
除外されたのであります。しかし、こ
れは以上のとおりいきさつから見まし
ても不合理と考えられますので、条例
により、地方公共団体がその職員に関
し実施する共済制度に基き職員が負担
する費用について、健康保険法による
保険に類する業務を目的とするものに
限り、社会保険料として課税控除の対
象とするよう明文化しようとするもの
であります。なおこの法律措置による租税の減收
額は約六千万円の見込みであります。
以上、起草原案の内容について御説
明申し上げましたが、本案について何
か御発言がありますか。——別に御発
言もないうようありますからお詫び
いたします。

この起草原案を委員会の一応の成案

と決定するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松原委員長 御異議なしと認めます。よってさように決しました。

この際申し上げますが、衆議院規則第四十八条の二によりまして、委員会は、予算を伴う法律案を提出しようとするとときは、その決定の前に、内閣に対して、意見を述べる機会を与えることになりますので、内閣において御意見があれば、お述べ願います。山

手大蔵政務次官。手大蔵政務次官。ただいま御起草になりました法律案につきましては、実際は税収が六千万円減って参りますわけでも、多少問題になる点もあるうと思ひますけれども、当委員会の御意向をも尊重いたしまして、政府といたしましては、善処することにいたしたいと思ひます。

○松原委員長 内閣の意見は以上の通りであります。お諮りいたします。この起草原案を委員会の成案として決定し、これを委員会提出の法律案として決定するに御異議はありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松原委員長 御異議なしと認めます。よってさように決しました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○松原委員長 御異議なしと認めます。よってさように決しました。

○松原委員長 次に、賃借等特殊債務処理特別会計法案外主計局関係十法律案を一括議題として質疑を許します。

石村英雄君。

○石村委員 まず昭和二十八年度、昭

和二十九年度及び昭和三十年度における国債整理基金に充てるべき資金の繰入の特例に関する法律の一部を改正す

これは昨年も出しました一万分の百十

○宮川政府委員

言われますように、

昨年出たのと同様でございまして、本

○石村委員

質問も昨年通り、答弁も

昨年通りで、同じことを繰り返すよう

ですが、これは一回か二回すでにやつ

ていることですが、一向政府の案がき

まらないということは困ると思うので

す。政府がまとまっていないというこ

とですから、結論は出ないと想います

が、減債基金制度というものをどうい

う方向に持つていいこうとしておるか。

確定案ではないにしても、腹案でもお

示し願いたいと思います。

○宮川政府委員 まことに恐縮でござ

いまして、前年と同様な提案をいたし

たわけでございます。御承知のよう

に、国債の現債額は約四千三百五十五億

年度以降三十六年度までに約三千億ば

かりものが償還期が集中してしてお

ります。かように、短期的に見ます

と、ここ数年の間に非常に多額の償還

をいたさねばならない。しかも割賦償

還債の関係で、年々償還金額に相当な

変動がございます。それとしま一つ

は、減債基金制度を設けます以上は、

相当長期にわたって減債基金制度として確立したものにしなければならぬ。かように考えまして、長期的な見通しと短期的な調整とを総合いたしまして最も合理的な減債基金制度を設けます上におきましては、なかなか技術的に困難な面がございまして、今のところこういう方法でというような点はございませんけれども、毎年同じよう

ございませんけれども、毎年同じよう

ですが、検討の結果がまとまりませんた

めに、前年と同様の法律案として提出

したわけであります。

○石村委員 質問も昨年通り、答弁も

昨年通りで、同じことを繰り返すよう

ですが、これは一回か二回すでにやつ

て、その範囲で償還していくというよ

う方向をこれ以上続けることはいか

り入れて、それをもって償還財源にし

て、その範囲で償還していくといふと

う方向をこれ以上続けることはいか

がかと思います。ぜひとも来年度には

合理的な減債基金制度を作りたい、か

ようと考えておる次第であります。

○石村委員 こういった減債基金制度

の対象になるのは、もちろん国債で

す。これはわかり切ったことですが、大

きな方向をこれ以上続けることはいか

がかと思います。ぜひとも来年度には

千億以上あえたままでいくというこ

とがかかるんで、食糧の需給対策のため

にやつておくのだという趣旨から、あ

りません。政府の備蓄米をたくさん

ずつと飢餓の年がくるまでは統いてく

類しないにしても、一千億以上のもののがふえておるということに対してもどの

資本と申しますか、金がよけいあつた。従つて借り入れが少くて済んだ。

それが、だんだん近ごろ生産者価格は上がり、消費者価格は上げられないといふことから、インフレントリーを食いつぶすといふような仕儀になってきております。こうなりますと、自己資本と申してはつきりそれに対するわけではございませんが、資本的なものは減つてます上におきましては、なかなか技術的に困難な面がございまして、今のところこういう方法でというような点はございませんけれども、毎年同じよう

ですが、検討の結果がまとまりませんた

めに、前年と同様の法律案として提出

したわけであります。

○石村委員 質問も昨年通り、答弁も

昨年通りで、同じことを繰り返すよう

ですが、これは一回か二回すでにやつ

て、その範囲で償還していくといふと

う方向をこれ以上続けることはいか

がかと思います。ぜひとも来年度には

千億以上あえたままでいくというこ

とがかかるんで、食糧の需給対策のため

にやつておくのだという趣旨から、あ

りません。政府の備蓄米をたくさん

ずつと飢餓の年がくるまでは統いてく

るということがあります。もう一つは、

○宮川政府委員 私の方の問題なので、

私が、減債基金制度というものをどうい

う方向に持つていいこうとしておるか。

確定案ではないにしても、腹案でもお

示し願いたいと思います。

○宮川政府委員 対象にならないとい

うことです。私は、何といいましても昨

年もいろいろ検討いたしましたので、

これが一回か二回すでにやつ

て、その範囲で償還していくといふと

う方向をこれ以上続けることはいか

れ額を持っておったわけであります。

がふえておるということに対してもど

うか。これにお考えなのでしょうか。これ

は、あるいは米を買って配給しないで

貯蔵しておくという結果起ることかも

りません。政府の備蓄米をたくさん

ずつと飢餓の年がくるまでは統いてく

るということがあります。もう一つは、

これがわかり切ったことですが、大

きな方向をこれ以上続けることはいか

がかと思います。ぜひとも来年度には

千億以上あえたままでいくといふと

う方向をこれ以上続けることはいか

がかと思います。ぜひとも来年度には

がふえておるといふことに対してもど

うか。

これが、だんだん近ごろ生産者価格は

うことから、インフレントリーを食いつぶ

すといふような仕儀になつてお

ります。こうなりますと、自己資本と申

してははつきりそれに対するわけではござ

いませんが、資本的なものは減つて

ます。こうなりますと、自己資本と申

してははつきりそれに対するわけではござ

いませんが、資本的なものは減つて

してははつきりそれに対するわけではござ

いませんが、資本的なものは減つて

ます。こうなりますと、自己資本と申

してははつきりそれに対するわけではござ

いませんが、資本的なものは減つて

りも今後持続されていくくれたままでい
くという問題でござりますが、これは
ただいまの答弁を聞きまして、近い
うちにこれがなくなるということは、
今の食糧事情その他から考えてまず予
想されない。政府は増配もしないとい
うことなら、やはり持つていかなけれ
ばしようがないと思うのですが、飢餓
でもあって放出すればなくなるでしょ
うが、そういうことがないとすると、
この一千五百億程度の食糧証券は、ふ
れ上ったままで推移するということ
が予想されるのですが、もちろんこれ
に見返る米は、政府の手持ちとしてあ
るには違いないと思います。しかしな
がら、それがそのまま食糧証券が出
ておる、一千五百億円というものがよ
けい出ておるということは、一つのイ
ンフレ要因だと言わざるを得ないんじ
やないかと存いますが、これに対する
御所見はいかがでござりますか。イン
フレ要因だとかりに見るとすれば、そ
れに對してどういう措置をとられる
か、これは一般的なインフレ問題と関
連してくるとは思いますが、政務次官
のお考え方をお聞かせ願いたいと思いま
す。

府の手持ち食糧もふえておりますし、物で充実を片一方でいたしております。そういうことで、必ずしもインフレ的な要素にすぐなっていくとは考えませんけれども、しかし一方に金融全体の問題等ございまするし、そういう面とよく見合せて対策を講じていま

豊とぶこそなもなすのはがたとでし
○お尋ねからお面お聞きいたるも解なえも
委員会は政策はとどく

農村を中心にして金融が非常にだつて、くる関係もございますし、それで、そういう点については、これとくと関係方面とも、そういう事態が起きます。農村を 중심的な困るような面で、インフレ的な困るような面で、多少気配が出てくるおそれもありまつたので、そういふ点については、これ起きた場合にはどうするかということは、対策を講じたい、こういうこと大蔵省でも今いろいろ研究をいたしているところであります。

石村委員 この問題は、あまり深く尋ねてもはつきりした答えも出てこないと思うのですが、ただいまこの委員会の私語で、統制を解除すればいいじゃないかというような言葉もあつたのですが、あるいは大蔵省として、こういう財政的な問題から、統制を解除するべきではないかというお考えも一部にあるのではなかつたかと思うのですが、そうしたお考へが、決定的な意見ではないにしても、一部大蔵省内に、財政問題の面からいふと、いろいろ消費者の方々が、やはり持ち上っているかどうか、おねがいいたします。

山手政府委員 その点も非常にむずかしい問題でござりまするし、主食の問題は、ほかの問題と違つて、思いつきになりますと、いろいろ消費者の方々がいろいろ意見を持つておるにおいても、あるいは生産者の面においても困難な事態が起きますから、府全体といたしましては——個々にいふと、いうふうに思つときや、その一年くらいの情勢だけを見て統制を解除するかといふ大きな変革はやらない方針で思いますが、政府全体としては、そ

○ 今日は買付制で現実問題も問題提起がなされ、その問題を解決するための準備も進んでいます。

鈴木説明員 そういふことはございません。現在在外公館等の借入金の返済に関する法律といたしましては、この審査会における確認が全部済んでおりまして、実際の事務はまだ行なつておらず、外務省の方の法律にございまして、昨年の十一月三十一日までが一応の届出の期限であります。ただし今後引き揚げたる者につきましては、それから百五十九九%をすでに大蔵省で支払つております。現在外務省が確認をいたしました件数は、こゝへ数字を持って参りませんでした約十二万件ございまして、そのうちお手元に持つておられますところでは八千ないし一千件あるということをごぞいまして、これらも確認が済めば、大蔵省の方に支払うという段階でございまして、そのうえで恐縮なんですが、この準備にする法律の廢止をいたしましたこと、この審査会における確認が全部済んでいたということではないですか。

際問題として実益のない法律案だと私は思うのであります。一体どういうつもりでこの法律案をお出しになつておるのか。ただ他との均衡上、一つまあこの際上げたということであるならば、今まで当委員会でこういう法律案はあまり十分に審議をしておらないようですが、するっと通り抜けをしようと、こう思つておるかもしませんけれども、これは少し考えてもらわなければ困ると僕は思うのです。たとえば四級、五級、六級を考えてみると、四級の人には多少上る。しかし五級の人は、現行支給額が三万七千二百円、これを今度の法律案の最低保障額の引き上げで三万円にするというのであります。それじゃ現在よりも今回改定される補償額の方が下であります。六級は現行支給額が三万一千円、それを今度の法律で二万四千円の最低保障額にする、こういうのであります。何にも実益がないではありませんか。しかも四級、五級、六級の人でこの法律の改正を待つておる人たちは、圧倒的に現場の労働者で、しかも年若くて手を失い、足を失い、不具廢疾の身になつて、今後長い一生を送つていかなければならない人たちが圧倒的なんであります。そういう圧倒的の八割を占める人たちに、今回四級、五級、六級をこういうふうにして、それで、何かこれはいい法律案で、悪くならぬのであります。ながらといふような感じがあなたの方ではするようになりますが、そんなことは何にもならぬのであります。なぜかと云ふと、この現行支給額以上に最低保障額を引き上げられないのか。岸本さんは、他の関連もござりますなどとおっしゃ

るけれども、そんな実益のない法律案を出して、不具障疾の人々に対して、何かいい顔をしようという気持がこの法律案の中に見えるのでありますから、私は言語道断だと思うのです。従つてこの最低保障額を少くとも現在支給されている額よりも上に引き上げる、いうふうになぜできないものか、それをまずお伺いをいたします。

はたは年で煙草を喫す者達の間で、年一回の抽選会が開かれてゐる。

金のはかに、殉職年金の最低保障制度というのも、今度新しくいたしてあります。この面におきましても、約五百名くらいの人が該当いたして参るわけでございます。

○横山委員 それはあなたのおっしゃるようすに、給料の高い人は五ヵ月分なりければ、この額よりも多くなる、給料の高い人を標準に置けばおっしゃる通りです。しかし、少くとも最低保障といふことは、下の左を保障するということであつて、給料の少い人がもう少しから、その最低限度を抑えるということでありますから、最低保障であれば、全部下の方は最低保障にひつかかるということにならなければならぬ。しかしながら、たとえば旧俸給四十五円で仮定僕給六千二百円の人を計算してごらんなさい。五級、六級で実益がありますから。その点については、給料の高い人でなく、給料の安い人を標準に置いて、これが実益があるかどうかということを議論してもらわなければ、話が理論的に合わぬのであります。ことに現存しておるこの受給者の階層を、あなたも十分に御存じのはずだと思うだけれども、官公庁の中でも現場の労働者で、しかもけがをする人は採用されてから大体一年くらいの人が手を折られたり、足を切られたりする可能性が一番多いのであります。そのバランスで、いかがをする人は、教育訓練の未熟というものもあるだろう。しかし、そういう原因、結果を調べているのぢやなくて、そういう人たちが圧倒的に多い問題について

て、その人たちをどういうふうに救うかという観点に立てば、本法律案は実益がない、ぼくはこう言っておるのであります。給料の高い人は実益があるかもしれませんけれども、給料の少い人は実益がない。給料の少い人を全部この法律案で助けてやるというふうにしなければ、最低保障の最低保障たるゆえんがないではないか、こう言つておるのです。

○横山委員 おそらく他との関連が、あなたの最後の言葉になるだらうと僕も予期するのです。他の関連を全然無視しようと言いません。言いませんけれども、この法律案の該当者は、若いときに現場の労働者に就職して、そうして上役の指導訓練も少かつた、自分の未熟もあったであろう、あつたであらうけれども、一年以内にけがをしてしまって、そうして二十三年以前でありますから、もう年も年である、けれども手は直らない、足は直らない、女房はもらわなければならぬ、子供は生まれる、こういう中で、今成年期で一家を背負つてやつておる人に、旧俸給四十四円、それを仮定俸給が六千二百円だ、そうしてわあわあやつておつたら、それじゃ一つこの際上げてやろうというわけでやつた最低保障が、実際問題として実益がない、こういうことは、まさにそれこそ仏作つて魂入れずどころではない、何にも作つていなければ、こういうことを私は言いたいのです。確かに他との関連もあります。確かに他との関連もあるかもしれませんけれども、百尺竿頭一步を一步を進めて、もう少し最低保障を引き上げるという気持がないものであります。確かに他との関連もあるかどうか、あなたはほんとにこれが当然であつて、氣の毒だとは思わないでのあるかどうか。権威者の岸本さんは、そんなことは百も承知の上でやつておられると思うのだけれども、こういうこの法律では救われない人、この人たちを将来どういうふうに救うのか、あなたの誠意あるお気持を一つ聞いておきたい。

は、今回の最低保障額で救われてこられる方が相当あるのでござります。問題は五級、六級のところでござります。これは、組合によつて違います。たとえば從来勤めておりました組合いがんによつて若干の相違があるようですが、これは、組合によつて違います。ございますが、しかし、何分にも最低保障額という制度は、これはやはりうよそとのバランスを無視してきめられるものではございませんで、他との権衡を考慮しながら、最低限この程度で今回はごしんぼうをいただきたい、こういう意味でござつたものでござります。御了承をいただきたいと思います。

○岸本説明員 私ただいままで提案になつております法案の範囲内で御説明申し上げたわけでございます。今横山先生のおっしゃいます昭和二十三年六月三十日以前の年金者の俸給の是正の問題でございますが、これは、国会に正式提案は申し上げてございませんが、すでに閣議決定もとりまして、近く国会に上程の運びに相なることになつております。この法案によりますと、傷害年金受給者につきましても、俸給の是正は行うという建前になつております。

○横山委員 それはまだ見ておりませんが、問題は、最低保障額を引き上げて救うか、あるいは当時四十五円だ五十四円だといっておった旧俸給表から換算する仮定俸給を引き上げるか、どちらによつてこれらの人たちの不満は救われると思うのです。あなたは今度仮定俸給も引き上げますと言つたのが、その仮定俸給も、引き上げ方がよつては効果もあり、この問題に対して効果がない場合もある。あなたは、今まできつたという法律案が、この今度私が出しておる問題を救う実益がある、この問題を解決します、こういうふうに言つ切れますか。

○岸本説明員 今度の法案では、これは提出予定の法案でございますから、確定的に今御返答申し上げるのもいかないだらうと思う。どういうふうに今後これを改善していくのか、実際五級、六級の人たちに四級以上とある程度同じような恩恵を与えるという方法は、今後どういうふうにやろうとおられるのか、それを一つ明確に御所信を明らかにしておいていただきたい。

がかと存じますが、応昔の四十五回でござりますが、その下の号俸もありますが、それからある程度までの号俸までは、恩給の不均衡是正といふ法案でございまして、それと同調いたしまして、仮定俸給を引き上げておこなう、こういう考え方でございます。従いまして、最低保障に今いかない方につきましても、やはり仮定俸給の引き上げは行われるということになるわけであります。

○横山委員 もう少し聞きますが、今一度出る法律案によつてこの四級、五級、六級の人たちの不満なり苦情なりいうものが解決できますか、こういふことです。一体仮定俸給を何号くらいい上げるつもりですか。そのものばかりで一つお答え願いたい。

○岸本説明員 何号俸上げるか、これは一つ法案を提出いたしましてから御検討をお願いいたしたいと思うのであります。つまり満足にいくかいかなかないか……。

○横山委員 もうきまっているんでしょう。

○岸本説明員 開議で一応決定しております。

○横山委員 何号上げるか言つたらいいでしょ。

○岸本説明員 ただいまちょうど資料を持ち合せてございませんが、致わねてくることは事実でございます。

○横山委員 それじゃ何号といふことが言えなければ、この問題はこれで解決します、この次の法案で解決しますとあなたは言い切れますか、そのことをだけを一ついって下さい。

○岸本説明員 つまり御要求になつておられる程度に満足するかどうか、私

実はその点は確言いたしかねますが、一般的文官恩給の受給者と同じ程度の引き上げは行われるということを申し上げておきます。

○横山委員 それでは解決しないのですよ。あなたの言ひ方では、私の質問に答えてはいないわけです。私は、来てここに最低保障額を引き上げると、うなら、せめてこの現在支給されてる額を上回る額で最低保障をしなさい。それだったら筋が通る。しかし麗しく出されたこの法律案は、現在支給しておる額よりも少いじゃないか。それじゃ何にもならぬじゃないか。とにかくたまちで、手を切られ足を切られた五級、六級の人は、腹の足に何にもならぬじゃないか。気の毒、から、せめて最低保障を現行支給額、上に引き上げてやれ、こう言つてやる。それがもしかりにできないとすれば、今度の法律案の中で仮定俸給を上げてやりなさい、こう言つていいのです。岸本さんに伺いたいのは、この辺の趣旨に賛成かどうか、気持はわかるのか、あなたがさつきからいろいろ答弁をしておるけれども、気持は、かつておるのか。この点、あなたが号上げるかどうかわからぬ。私は、らぬというなら、そんなことはない。思うけれども、それでもいい。いふれども、この最低保障でこの人たちを助けるのか、仮定俸給で助けるのか、とにかくどつつかで助けるべきだとうんだが、あなたはそれに対して賛成か反対かということを、一ぺんはっきり言ひなさいよ。

まして、この傷害年金受給者につきましても、仮定俸給は全面的に引き上げることにあつたのである。一つの目安

うに——大蔵省でもこの問題を十分知っているのはあなただけだ。ほかの人には少いんだから、何とでもなると思うのです。岸本さん、この点は一つ十分に考えて、内緒でとは申しませんが、こういう共済組合の問題は、権威感よりも筋立てれば、私はだれも文句はないやせぬと思う。その点を一つ十分検討してもらって、この法律案でどうしてもできないというならば、次の闇議できましたという法律案の中で、十分この問題が解決するようにお願いをしたい。またその法律案が出たら十分に審議いたしますけれども、強くその点を申し上げておきます。

組合法案につきましては、確かに御指摘の通り、昨年提案になりましたから、大蔵省側といたしましては、これに対し批判的な態度をとつて参ったことは事実でございます。と申しますのは、昨年出ましたのは、ただ一応の将來のあるべき姿を書いただけの法案でございまして、現実とどうして結びつけていくかという実施関係の法案が、最近まで出て参らなかつたのであります。従つて、その全貌が私どもにはわからない。その全貌のわからない段階には、いろいろ悪いもなかなか言えない。やはり批判的な態度をとらざるを得ないわけでございます。実施法もつい十日ほど前でありますから、正式に私どもいただきまして、これとあわせてまた最終の検討を今やつておるわけでございます。故意にこれを引き延ばすという態度で今まで参つたわけではないであります。全貌がわかるまでということで批判をいたしておつたわけであります。

はやはり年金制度のような大きい問題を批判検討する場合に重要な問題でございます。その点の最後の経過的な措置につきまして、今まで全然私ども御相談にあずかったこともございませんし、また最後案を見せていただいたこともなかつたわけでございます。これも確実にそう確信を持つてお答え申し上げます。

○横山委員 お役所同士の言つたりやつたりすることについては、私ども介入しようとは思いません。少くともこの問題は、もう二年越しの問題です。あなたがその間私にはちつとも話がありませんでした、私は見たこともございませんとか、聞いたこともございませんとは、絶対に私は言われた筋合の問題じやないと思う。もしもあなたがそう言うならば、本質的にはあなたはこの問題について敬遠をしておる。知らうと思えば幾らでも知る機会がある、意見を言おうとすれば幾らでもやる機会があつた。それにもかかわらず、あなたがこれを敬遠しても意見を言える機会がある、まじめになつて相談に乗ってやろうとすれば幾らでもやる機会があつた。それにもかかわらず、あなたがこれを敬遠しておったということより言いようがないと思うのです。そうでしょう。ほんとうにあなたに公共企業体共済組合法案を、何とかいかぬところは直して、足らぬところは足してという誠意があれば、もっと早くできていますよ。すでに保守革新両議員提案で参議院に出で、まだ居眠りしておる。この間聞くところによると、あまりのこと見かねて、自民党の皆さんがあなた方を呼んで、いやならいやと言え、いいところがあつたらここがいいと言え、一週間に内に返事をしろと言われて、あなた

は一週間たって、また十日延ばしてく
れ、二十日延ばしてくれとおっしゃつ
ているそうです。まことに私は、その
点は不誠意さをもると思う。ほんとう
にその点は、自民党の皆さんのがおっ
しゃるように、悪ければ悪い、ここが
悪い、ここを直す、こういうように言
われなければならない。それをあなた
は、総合的にはっきりしなければ他と
の関連もこれありというならば、恩給
とか共済という関連のものと全部比率
をとって、他との均衡を全部はかかる
のは、一体何百年の後のことだといわ
なればならぬ。一つ一つ問題点を解
決していくなければならないと思う。こ
とに公共企業体共済組合法について
は、過ぐる二年前に、本委員会及び参
議院の委員会においても、附帯決議を
もつてあなたの方へ、三公社の恩給が
なくなつたという矛盾と、退職金と共
済組合法と一緒にの関係をもつて、政府
はすみやかにこれを検討し善処をさせよ
ということになつていてるじゃありませ
んか。その附帯決議をあなたが尊重す
るならば、公共企業体の共済組合につ
いてはかくあるべしという結論を、国
鉄や電通や専児が出す前に、あなたの
方で出さなければならぬ義務があるわ
けです。それをほっておいて、国鉄、
専業、電通の使用者、労働者があなた
の方の意見も聞き、あるいは自民党的
皆さんの意見も聞き、そうして下るべきと
ころは下げるようやくにして出した
た法案に対して、あなたは見たことも
聞いたこともないくらいの話をして、
そんなものはためだというのは、法案
の内容それ以前の問題として糾弾さる
べき点があると思うが、どうですか。
○岸本説明員 私の申し上げ足りりな

かつた点があるのかと存じますが、法案の全文、つまり新制度の内容自体について、もうすでに前から私ども承知いたしております。ただ非常に大切なその経過規定は、先ほど横山先生のおっしゃいました自民党の会合のとき初めて正式に提示された。それまでは正式に内容を閲知しておらなかつた。これは間違いない事實であります。故意に検討を引き延ばす、気が乗らないからやらないというような態度をとつてきたわけではないであります。それともう一つは、この年金問題について、政府全体としての問題であります。ただ今まで共済関係ということです、大蔵省だけが取り上げるべき筋合いの問題ではないわけであつて、政府全体としての問題であります。ただ今まで共済関係といふことで、大蔵省が一応これを取り扱つて、国会で御質問申し上げておったわけであります。年金制度全体につきまして、そうした政府全体の恩給局とか、人事院とか、そうしたところの意見も聞かなければならぬわけです。つまり大蔵省独断で今までやつてきたように申し上げておりますが、必ずしもそうではないわけであります。政府全体の立場で、各省と協力して批判をしてきたということであります。最近最終的に実施規定をいたしましたが、これは早急に判断をして、政府としても出していただきながらねことだと思ひます。検討は怠いでやつておったのでござります。

半年もかかってやっているということです。それをおどかすのではありません。それを私どもの方でおずかなく人間で、一応ざつと概算ではござりますが、根本的にもう一ぺん検討し直してみると、公社ばかりでなく他の場合に当てはめて考えてみることが必要で、相当な計算ではございますが、極力怠がせてやっているわけであります。

○横山委員 この国会はあと数十日で終ります。あなたの話だと、国鉄が數十人かかつて数カ月かかった、わしのところでは人數が少いからその数倍もかかるということですが、そういうことでは、この国会が終るころにはまだあなたの方はできませんね。どうですか。そういうことになりますね。それともそうでなかつたならば、少くともいつごろまでにあなたの方の計算なり何なりができるか。保守革新それぞれの提案者に、あなたの方の意思表示が明確にできるのはいつか。ここまでくるとそろばんの問題ではないと思う。この長年の問題について、何といっても大蔵省が責任官庁だから、その責任官庁の大蔵省が今のような状態でいる限りにおいては、へどのなま殺しのように、この法案を終らせてしまうのではないか。そういうことを結果的にあなたの方では望んでおられるのかどうか。もしそうでなかつたならば、数字の計算以前に、あなたたる経験者だから、勘と腹で、この法案についてはこうという話くらいはできぬはずはないと思うが、どうですか。

○**岸本** 委員長 きょうの岸本さんの答弁は、全部私にとって不満足であります。時間もありませんから、機会をあらためて、私の方の数字を整理いたしまして、もう一ぺん政務次官をも含めてお伺いをいたすことにいたします。

○**藤枝委員** 動議を提出いたします。

ただいま議題となつております十一法律案中、昭和二十八年度、昭和二十九年度及び昭和三十年度における国債整理基金に充てるべき資金の繰入の特例に関する法律の一部を改正する法律案につきましては、その質疑も大体尽されたと存しますので、この程度にて質疑を終了し、討論を省略して、直ちに採決せられることを黙みます。

○**松原委員長** ただいまの藤枝君の動議に御異議はありませんか。

「〔異議なし」と呼ぶ者あり」

○**松原委員長** 御異議なしと認めます。よってさように決しました。

これより昭和二十八年度、昭和二十九年度及び昭和三十年度における国債整理基金に充てるべき資金の繰入の特例に関する法律の一部を改正する法律案について採決いたします。お諮りいたします。本法律案を原案の通り可決するに御異議ありませんか。

「〔異議なし」と呼ぶ者あり」

○**松原委員長** 御異議なしと認めます。よって、本法律案は全会一致をもって原案の通り可決いたしました。

なお本法律案に関する委員会報告書の作成等につきましては、委員長に御一任を願つておきたいと存じますが、これに御異議ありませんか。

○松原委員長 御異議なしと呼ぶ者あり
す。よってさように決しました。
本日はこの程度にとどめ、次会は明
後八日午前十時より開会することと
し、これにて散会いたします。
午後零時四十二分散会

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables used in the model, the second column lists the estimated coefficients, and the third column lists the standard errors.